



LIBROS

EDITORIAL HERDER

FRANK, Philipp.—“FILOSOFIA DE LA CIENCIA”. — Herrero Hermanos, S. A., México, 1965.

El Dr. Frank, profesor de Física Teórica de la Universidad de Praga, hasta 1938, año en el que se trasladó a Norteamérica, es internacionalmente conocido por sus libros, que se mueven en las fronteras de la ciencia y la filosofía: *"Between Physics and Philosophy"*, *"Modern Science and Its Philosophy"*, etc. Profundamente impuesto en las teorías de la ciencia moderna ha visto con claridad la insuficiencia de una mera formación técnica. Una enseñanza universitaria, que se contente con hacer técnicos, ha fracasado en su cometido más profundo.

El Dr. Frank discute profunda y amenamente la insuficiencia y la relatividad profunda de todas las teorías científicas, que se reducen en último término, a axiomas indemostrables. Hace un recorrido erudito de los axiomas clásicos, que parecían verdades en sí inteligibles, y juzga también los axiomas de las nuevas corrientes matemáticas, físicas y atómicas. La geometría euclíadiana, con sus verdades tan evidentes, ha dejado paso a las geometrías no euclidianas de Riemann y Lobatchevski; la física medieval sufrió una revolución con Newton, y la física newtoniana ha sido ya superada por las nuevas teorías de Einstein, de De Broglie y de Plank. Conceptos tan fundamentales y tan —al parecer— evidentes, como los del movimiento, la causalidad, el determinismo de las leyes físicas, la materia y la fuerza, etc., están hoy todavía en revisión. Y la ciencia no puede dar una solución definitiva a los problemas que se plantea.

Es preciso subir más arriba, al plano de las ideas, para hallar los principios fundamentales, en que se fundan los hechos observables y las teorías científicas. Los hechos observables inmediatamente necesitan ser explicados por verdades más generales. Este es el plano de la ciencia.

Pero estas mismas verdades más generales deben a su vez ser justificadas por verdades superiores. Quedarse a medio camino es negar la misma teleología del espíritu del hombre, que busca la razón última de todas las cosas.

Por otra parte, la ciencia no ha hecho hoy inútil a la filosofía; al contrario, la exige más

que nunca. Y ningún postulado de la ciencia ha podido invalidar las grandes realidades de la filosofía: el espíritu humano, la libertad, la religión.

Esta es la tesis del Dr. Frank, expuesta sólidamente y claramente, con un lenguaje asequible a todo hombre medianamente formado en el campo científico.

Sin embargo, un filósofo podría poner aún algunos reparos a su obra. No queda clara la idea que él tiene de filosofía. Nos parecen un tanto equívocos los conceptos que tiene de libertad, de mente, de determinismo, de ley física. Al fin de su estudio acabamos de dudar si es posible incluso una verdadera filosofía de la ciencia y en qué consiste ésta. ¿Podemos llegar de veras al conocimiento de las verdades inteligibles en sí? ¿La historia de la ciencia no parece demostrar lo contrario? ¿O es que tenemos que formarnos necesariamente una filosofía subjetiva de la ciencia, siempre en revisión, sin estar nunca ciertos de que hemos llegado auténticamente a unos principios primeros? ¿Estamos abocados a un idealismo o subjetivismo más o menos laryado?

El Dr. Frank plantea maravillosamente la problemática, pero creemos sinceramente que sus soluciones acaban por ser también problemáticas. Sin embargo, como obra introductoria, que siembra inquietudes necesarias, el estudio del Dr. Frank nos parece verdaderamente original y recomendable. Y coloca al conocimiento científico en su verdadero lugar, intermedio entre el conocimiento experimental y el conocimiento filosófico. También es un mérito del Dr. Frank subrayar el influjo profundo que ejerce el conocimiento filosófico sobre el enfoque mismo de la ciencia y de la vida del científico. La filosofía no es un quehacer inútil de gentes desocupadas.

S. de Anistua, S. J.

67029

DRINKWATER, F. H.—"DIOS Y LOS NIÑOS".
Herder, Barcelona, 1967.

Es esta obra un exponente de la catequética tradicional, no en vano su primera edición apareció en 1933. Tiene como valores un gran sentido de lo concreto y una claridad de expresión notable. Pero pienso que carece de la problemática

mática que la renovación de la catequesis y las inquietudes del Vaticano II nos han traído. Pensada para una inmediata preparación del catecismo a niños menores de 11 años, tiene como particularmente logrado el capítulo IX sobre presentación de la vida de Cristo, tal como la cuentan los evangelistas.

J. A. Sáez, S. J.

67074.

MURPHY, Richard T. A., O. P.—“LA PALABRA DE DIOS. EL DOMINGO”.—Sal Terrae, Santander, 1966.

Constituye este libro un material interesante para la preparación de las homilías. Su autor es Doctor en Sagrada Escritura y su preocupación al comentar los textos sagrados es precisar el significado exacto que exigen de ellos la historia y la filología. Predominan en sus observaciones lo anecdotico y el análisis pormenorizado de las palabras claves. No pretende propiamente explotar los valores litúrgicos de los textos; su preocupación es dar el sentido histórico. Quizás se echa algo de menos una mayor relación de cada pasaje dominical al conjunto de la historia de la salvación y con ello una mayor riqueza teológica en la aplicación pastoral.

Cada domingo presenta por separado la epístola y el evangelio, siguiendo el esquema: Introducción histórica, Estudio de cada uno de los versículos del texto, Breves sugerencias para la homilia.

En un apéndice presenta la persona y obra de S. Pablo.

67123.

HAERING, Bernard.—“LA NUEVA ALIANZA VIVIDA EN LOS SACRAMENTOS”.—Herder, Barcelona, 1967.

Es suficientemente conocido B. Haering por su aportación a la renovación de la teología moral. La superación de todo legalismo por llegar al nivel de la caridad, verdadera ley de Cristo.

El libro que presento es un exponente de su trabajo pastoral. Son las meditaciones de numerosas tandas de Ejercicios que él ha dirigido. Su tono es devoto y serio. Su estilo es algo lento, pero enriquecido por las anécdotas propias de unas pláticas dirigidas a un público heterogéneo. La fecha de aparición del libro fue la Pascua de 1962 y quizás por esto le falte al libro algo de la proyección pastoral de la teología postconciliar. Analizando muy bien los conceptos teológicos, quizás se queda un poco al margen de las situaciones humanas.

El tema del libro es meditaciones sobre los sacramentos, y las agrupa en tres partes: I. Visión sacramental de la vida cristiana. II. El misterio de la salvación de cada uno de los sacramentos. III. El grandioso himno de la Ley de Cristo en un coro de siete voces.

J. A. Sáez, S. J.

67009.

KLEIN, Ludwig. — “DISCUSIÓN SOBRE LA BIBLIA”, Herder, Barcelona, 1967.

Varios autores alemanes, entre ellos K. Rahner, responden a la pregunta: ¿Cómo se puede conciliar con la tradición católica una ciencia bíblica que practique honradamente la crítica histórica?

67047.

BAUER, Johannes B. — DICCIONARIO DE TEOLOGIA BIBLICA”. — Herder, Barcelona, 1967.

Obra escrita bajo la dirección de J. B. Bauer por 47 especialistas debidamente equipados del conocimiento de la teología, de las lenguas bíblicas, métodos críticos y condiciones ambientales de la Biblia. El limitarse a la teología no quiere decir que los autores prescindan de las cuestiones filológicas, arqueológicas, históricas o biográficas, en la medida que contribuyan a la mejor exposición de la doctrina. La obra se presenta en todo conforme al magisterio de la Iglesia y está escrita con el fin de ayudar a proponer y defender la palabra de Dios tal como se encuentra en las Sagradas Escrituras y la entiende la Iglesia. Algunos temas se tratan exhaustivamente, otros en líneas generales que el erudito lector podrá completar por su cuenta. Tras el cuadro de los colaboradores y los obligados prólogos, el último por el R. P. L. Arnaldich que presenta la obra a los lectores de lengua española, vienen los índices de abreviaturas y materias agrupadas en grupos afines. Algunos pueda que echen de menos el de nombres, si no de todos, al menos de los más representativos. — J. J.

66049.

GONZALEZ, Angel, Pbro. — “EL LIBRO DE LOS SALMOS”. — Herder, Barcelona, 1966.

Fruto de varios años de labor, sin duda es el trabajo más concienzudo en español sobre la materia. La introducción nos informa sobre los salmos, su composición, contenido, géneros literarios, con una valoración que nos parece muy ecuánime. Luego vienen los salmos con multitud de notas críticas al pie y el comentario, tan discretamente ponderado, y el libro concluye con los índices de los salmos; su división por los géneros literarios; el de referencias bíblicas, extensísimos; el de nombres y el de conceptos. Nos complace ver en esta obra una muestra más del resurgimiento bíblico español.—J. J.

66137.

DENEUVILLE, Dominique. — "SANTA TERESA DE JESUS Y LA MUJER". — Herder, Barcelona, 1966.

Un estudio exhaustivo y ameno de toda la temática de la mujer y su comparación con el varón en cuanto sentía la Santa de sí y los demás, según se refleja en sus escritos. En sendos capítulos se trata del misterio de la mujer, torpeza, flaqueza y fortaleza, atamiento y libertad, conflicto de amor, al hilo de la experiencia mujer y santa, para terminar con un Epílogo en que aparece la Santa mujer perfecta, paradigma de las mujeres de hoy en busca de su plena actualización. Recomendamos el libro a todas y especialmente a las jóvenes.—J. J.

BRUGAROLA, Martín, S. J. — "EL CONCILIO Y LA VIDA ECONOMICO-SOCIAL". — Sal Terrae, Santander, 1966.

Comentario a cada uno de los tratados en el capítulo tercero de la Constitución Conciliar sobre "La Iglesia y el mundo de hoy", con referencias a párrafos de la "Declaración pastoral sobre el Plan de Apostolado Social y el orden económico" de la "Comisión Española Episcopal de Apostolado Social". Este comentario viene a ser la continuación de las "33 Charlas sobre Temas sociales para Misiones y Ejercicios" y sobre la "Mater et Magistra" del fecundo sociólogo jesuita español.—J. J.

67025.

JOMIER, Jacques, O. P. — "BIBLIA Y CORAN". — Razón y Fe, Madrid, 1966.

El P. Jomier, Doctor en Letras por la Sorbona, trabaja en la "Escuela Bíblica de Jerusalén" y se ha especializado en problemas islámicos. Esta es la mejor recomendación para el lector que deseé conocer los contactos entre musulmanes y cristianos.

67068.

JOURNET, Cardenal Carlos. — "INTRODUCCION A LA TEOLOGIA". — Desclée, Bilbao, 1967.

Sabiduría del amor, sabiduría de la fe, sabiduría de la razón, son las tres partes de esta obra, basada en San Agustín y Santo Tomás, sin omitir a Lagrange, Maritain, Teilhard, Clau-del, etc. Escrita hace algunos años, respira con todo un ambiente postconciliar.

67023.

LANGRE, Michel de. — "ALMA HUMANA Y CIENCIA MODERNA". — Fax, Madrid, 1966.

El Dr. Langre, antiguo Interno de los Hospitales de París, maneja la pluma con la misma habilidad que el bisturí, y trabajando constan-

temente sobre la materia animada se ha llegado a plantear el problema de la vida y en definitiva del alma, en este excelente librito.

67038.

DUE ROJO, Antonio, S. J. — "INFANCIA Y JUVENTUD DE LA CULTURA HUMANA". — Razón y Fe, Madrid, 1966.

Arte, vida doméstica, enfermedades, caza, urbanismo, arquitectura, culto, entre los incas, escitas, tibetanos, asirios... temas propios de copiosísima bibliografía especializada, en los que informa al lector gustoso de cultivarse más y más.

67067.

MAERTENS, Thierry-FISQUE, Jean. — "GUIA DE LA ASAMBLEA CRISTIANA". — Desclée, Bilbao, 1965.

Excelente para ayudar a los sacerdotes a la preparación de sus homilias, conforme a las directrices de la Constitución sobre Liturgia.

VARIOS AUTORES. — "CONOCE LA BIBLIA. —NUEVO TESTAMENTO". — Sal Terrae, Santander, 1966.

Introducción al Nuevo Testamento por Roderich A. F. Mackenzie, S. J., Rector del Instituto Bíblico de Roma.

Evangelio de San Mateo por D. Daniel Michael Stanley, S. J., Profesor adjunto del Nuevo Testamento en la Universidad estatal de IOWA, EE. UU.

Evangelio de San Marcos por G. Gerard S. Stoyan, S. T. L., Profesor de la Universidad Católica de América, Washington.

Evangelio de San Lucas por Carroll Stuhlmueller, C. P. del Seminario de Padres Pasionistas, Louisville, Kentucky, EE. UU.

Evangelio de San Juan por el P. Raymond E. Brown, S. S., St. Marys Seminary, Baltimore, Maryland, EE. UU.

Hechos de los Apóstoles por el P. Neal M. Flanagan, O. S. M.

Introducción a las epístolas paulinas. 1^o 2^o a los Tesalonicenses por el P. Bruce Vawter St. Thomas Seminary, Denver, Colorado.

Epístolas a los Gálatas y Romanos, por el P. Barnabas M. Athern, C. P.

Rigor científico, sencillez asequible, comentarios pastorales por firmas solventes son las principales cualidades de estos cuadernos o folletos bellamente presentados con una portada a color de algún paisaje bíblico, y pertenecientes a una colección ideada para extender el conocimiento de la Biblia entre lectores corrientes.—J. J.